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算法的力量有多大
——探寻数字经济的关键“密码”

注意注意，，别让别让““荐股诈骗荐股诈骗””给坑了给坑了
鼓吹所荐股票收益可观鼓吹所荐股票收益可观，，分享虚假盈利数据图分享虚假盈利数据图，，连连

连亏空却屡屡推荐……近期连亏空却屡屡推荐……近期，，不少投资者反映部分微信不少投资者反映部分微信
群存在群存在““炒股票炒股票，，真诈骗真诈骗””问题问题。。不法分子通过营造高不法分子通过营造高
收益的假象收益的假象，，运用骗术逐步将投资人的钱掏空运用骗术逐步将投资人的钱掏空。。对此对此，，
广大投资人必须提高警惕广大投资人必须提高警惕，，谨慎投资谨慎投资。。

问问：：““荐股诈骗荐股诈骗””的套路有哪些的套路有哪些？？
主持人主持人：：通过推荐股票期货等行骗通过推荐股票期货等行骗，，就是所谓的就是所谓的

““荐股诈骗荐股诈骗””。。根据根据《《证券法证券法》《》《期货交易管理条例期货交易管理条例》《》《证证
券券、、期货投资咨询管理暂行办法期货投资咨询管理暂行办法》》等法律法规规定等法律法规规定，，从从
事证券事证券、、期货投资咨询业务期货投资咨询业务，，必须依法取得中国证监会必须依法取得中国证监会
的业务许可的业务许可；；未经中国证监会许可未经中国证监会许可，，任何单位和个人均任何单位和个人均
不得从事证券不得从事证券、、期货投资咨询业务期货投资咨询业务。。

生活中生活中，，经常会有骚扰电话称从某某平台上获取到经常会有骚扰电话称从某某平台上获取到
炒股信息炒股信息，，可以通过微信等手段推荐给投资者可以通过微信等手段推荐给投资者；；还有使用还有使用
美女头像的微信陌生人突然发出好友添加申请美女头像的微信陌生人突然发出好友添加申请，，被害人被害人
在通过申请后会被拉入到炒股微信群里在通过申请后会被拉入到炒股微信群里。。通过这样广泛通过这样广泛
撒网的方式将被害人拉入各类荐股微信群后撒网的方式将被害人拉入各类荐股微信群后，，不法分子不法分子
会抛出推荐的股票收益非常可观会抛出推荐的股票收益非常可观、、投资回报率高等诱饵投资回报率高等诱饵，，
并运用群内的微信账号假冒投资人附和并运用群内的微信账号假冒投资人附和，，以欺骗被害人以欺骗被害人。。

目前目前，，此类诈骗操作方式还呈现出公司化此类诈骗操作方式还呈现出公司化、、平台化特平台化特
点点。。不法分子巧设套路不法分子巧设套路，，将投资人口袋里的钱全部忽悠将投资人口袋里的钱全部忽悠
到交易诈骗平台到交易诈骗平台，，再通过做亏空将资金一点点再通过做亏空将资金一点点““吃掉吃掉””。。

此外此外，，还有一些不法分子通过微信还有一些不法分子通过微信、、微博等引诱投微博等引诱投
资者加入微信群资者加入微信群、、QQQQ 群群、、网络直播室后网络直播室后，，会有自称会有自称

““老师老师”“”“专家专家”“”“股神股神”“”“老法师老法师””的人的人，，以传授炒股经以传授炒股经
验验、、培训炒股技巧为名培训炒股技巧为名，，向投资者非法荐股向投资者非法荐股。。更有一些更有一些
不法分子以不法分子以““荐股荐股””为名为名，，实际从事其他违法犯罪活实际从事其他违法犯罪活
动动，，牟取非法利益牟取非法利益。。这些非法活动花样繁多这些非法活动花样繁多，，欺骗性欺骗性
强强，，严重损害投资者利益和证券市场正常秩序严重损害投资者利益和证券市场正常秩序。。

问问：：该如何预防此类诈骗该如何预防此类诈骗？？
主持人主持人：：遭遇遭遇““荐股诈骗荐股诈骗””等类似骗局后等类似骗局后，，要及时要及时

报警报警。。诈骗得逞的原因首先是投资者自己的贪念所致诈骗得逞的原因首先是投资者自己的贪念所致。。
伪装再好的诈骗分子伪装再好的诈骗分子，，只要投资者睁大眼睛只要投资者睁大眼睛、、谨慎投谨慎投
资资，，都是能够被识破的都是能够被识破的。。在遇到荐股套路时在遇到荐股套路时，，如果一时如果一时
分不清楚分不清楚，，一定要谨慎对待一定要谨慎对待，，切勿听信切勿听信““荐股者荐股者””一面一面
之词之词。。无论是所谓无论是所谓““专家指导专家指导”“”“短线消息短线消息”“”“黑马行黑马行
情情””，，还是其口中所称的还是其口中所称的““高级会员高级会员”“”“必赢软件必赢软件””，，都都
需要谨慎对待需要谨慎对待。。

投资者要选择合法证券期货经营机构投资者要选择合法证券期货经营机构，，获取相关投获取相关投
资咨询服务资咨询服务，，对各类对各类““荐股荐股””活动保持高度警惕活动保持高度警惕，，远离远离

““非法荐股非法荐股””活动活动，，以免遭受财产损失以免遭受财产损失。。合法证券期货合法证券期货
经营机构名单可在中国证监会经营机构名单可在中国证监会、、中国证券业协会中国证券业协会、、中国中国
期货业协会网站查询期货业协会网站查询。。

（（本期主持人本期主持人 李万祥李万祥））

当前，北京市场夏季蔬菜主要来自张家口、东北等地——

山东寿光洪灾对北京蔬菜短期供应影响有限
经济日报·中国经济网记者 黄俊毅

8月25日凌晨4点多，山东庆云县
东辛店镇大李村前来批发蔬菜的商贩
络绎不绝。“现在大棚里主要是韭菜和
香菜，再过 3 个小时，它们就会出现在
北京、天津的菜市场上。”庆云县委书记
王晓东介绍说。

近来，居高不下的菜价引发了群众
热议，有网民说这与“菜篮子”山东寿光
部分农田、蔬菜大棚被淹有关。真实情
况如何？相关专家表示，多重因素叠加
导致近期菜价上涨。

从寿光瓜果蔬菜批发市场调度的情
况来看，夏季是瓜果蔬菜产销淡季。同
时，当下天气炎热不利于蔬菜生长，现阶
段恰逢当地农民的大棚休棚期，蔬菜种
植面积相对较少。因此，此次寿光蔬菜
大棚受灾对全国蔬菜供应影响不大。

据介绍，目前北京等大城市的蔬菜
主要由气温较低的河北、内蒙古等地区
供应。据北京新发地农副产品批发市
场统计，在新发地市场蔬菜来源分布
中，当前山东主要以葱姜蒜为主。也就
是说，在北京新发地批发市场，来自山
东的绿叶菜占比并不高，对北京的叶菜
类蔬菜价格影响不大。

不过，农业专家提醒，由于当前正
值寿光蔬菜茄果类定植期，种苗受到严
重影响，会对未来全国蔬菜供应带来较
大影响。

据介绍，为减轻近期台风对山东农
业的影响，山东省农业厅成立了“抢险
救灾农业生产自救工作组”和“专家技
术指导组”，分赴受灾严重地区指导灾
后自救，尽快恢复农业生产。

山东“菜篮子”市县抓紧恢复农业生产
本报记者 王金虎

最近，被誉为蔬菜之乡的山东寿光
遭遇洪灾，一些蔬菜大棚被洪水淹没，
因而许多消费者担心蔬菜供应会受到影
响。事实究竟如何？影响到底有多大？
经济日报·中国经济网记者对此做了深
入采访。

北京菜价大体平稳

8月26日清晨，北京陶然亭天和菜
市场挤满了赶早市的市民。孙成义老人
挑了一个 5 公斤重的大冬瓜，合 15 元。

“我这里的冬瓜、茄子都是本地产的，价
格变化不大。”菜贩张长红说。

不过，近期首都蔬菜价格确实上涨
了。菜贩付二冬是山东人，主要卖大
葱、生姜、大蒜。他告诉记者，上星期
大葱一公斤只要7元，现在要10元。

北京新发地农副产品批发市场统计
数据显示，进入 8 月份以后，北京蔬菜
加权平均价呈波动上行态势。8月24日
加权平均价是2.14元/公斤，比8月1日
的 1.90 元/公斤上涨 12.63%，比去年同
期的2.02元/公斤上涨5.94%。

“价格上涨的主要原因有两个：一是
今年夏季冷凉地区蔬菜播种时遭遇倒春
寒，幼苗出现冻伤现象。二是多地 7 月
份出现的长时间高温和连续强降雨。一
些蔬菜被雨水浸泡后又被高温炙烤，出
现腐烂现象，造成产量下降与供应偏
紧，团生菜、菠菜、大葱价格上涨就是
这个原因。香菜、小白菜等叶类蔬菜属
喜凉作物，高温环境下很难生长，当前
主要是天气炎热引发产量下降，造成价
格上涨。”北京新发地农副产品批发市场
统计部经理刘通表示，8 月份蔬菜价格
上涨主要是季节性上涨与不利天气影响
造成的，每年这个时期都是如此，与寿
光洪灾关系不大。

夏菜寿光占比很小

山东省寿光市政府官网显示，寿光
蔬菜生产基地达60万亩，有586个品种
获得“国家优质农产品”标志，被誉为

“中国蔬菜之乡”。这次洪灾，寿光蔬菜

产业损失惨重，为何首都蔬菜市场反映
温和？

“一方面是因为不利天气对价格的影
响存在着一定滞后期。另一方面则是因
为首都市场夏季蔬菜主要来自张家口、
东北等地。”刘通解释道。

原来，每年 7 月份至 9 月份，北京
蔬菜的主要供应地是北京以北的冷凉地
区，以河北北部、内蒙古中东部及东北
三省为主。

蔬菜价格如果大幅波动，人们往往
习惯性地想到山东寿光。其实，在夏季
蔬菜市场上，寿光对首都的影响远不及
河北张家口。据张家口市农业部门统
计，张家口蔬菜播种面积超过 150 万
亩，每年夏秋直供北京鲜菜260多万吨

（不含马铃薯），占京津地区夏秋蔬菜市
场份额的45%。

因为北京夏季蔬菜的主要供应地是北
京以北的冷凉地区，所以山东及江苏、安
徽、河南等地虽然受台风影响出现强降
雨，但对北京蔬菜供应的影响并不大。

据介绍，近来北方产区气温明显下
降，闷热天气对蔬菜生长的负面影响逐
步减弱，首都菜价将像往年同期一样再
次进入下行通道。

秋后供应影响较大

寿光洪灾对首都蔬菜短期供应影响
有限，秋后影响却不小。

北京新发地农副产品批发市场一位
菜贩告诉记者，大棚反季菜是寿光一大
特色，一般8 月份出苗，秋后上市。这
次洪灾毁了不少大棚和新苗，对秋冬季
首都蔬菜供应将有较大影响。

“各地的蔬菜在不同时间段先后在北
京上市，已经形成了一个完整的供应
链。在这个供应链上的任何一个环节出
现问题，都会造成蔬菜价格波动。”刘通
表示，山东蔬菜在北京市场上市时间段
主要集中在每年 10 月份至来年的 5 月
份。因此，寿光洪灾对10月份蔬菜的供
应影响较大。“北京新发地农副产品批发
市场正在积极地寻找新的货源地，努力
把影响降到最小。”刘通说。

读懂一个时代，从读懂语言开始。算法就是数字
经济时代的“语言”。当数字渐成生产生活内在要素
时，算法优劣直接影响着制造效率、产品质量、生活
服务等，也影响着发展的潜力。

算法的力量有多大？技术之外，算与被算之间，
是否存在着道德逻辑？记者就此进行调研。

被网络“包围”的生产生活离不开算法二字。工
厂生产多少，流程是什么，需要算；店铺进什么样的
货，货架如何摆放，也要算；外卖、网约车是否便捷
等，都与算法息息相关。作为数字经济的基础与核
心，算法支撑着生产运转与服务效率。

以外卖为例。每增加一个订单，系统要在毫秒内
计算出最优路径；每缩短一分钟，无不通过技术与算
力实现……看似体力活的外卖，囊括了智能“大脑”
和前沿算法。美团配送人工智能方向负责人何仁清告
诉记者，用餐高峰，美团每小时需执行约29亿次的路
径规划算法。

衣食住行，都离不开算式。甚至工业生产的规
模、工艺等，有时也需算法给出答案。

共享汽车平台途歌 （TOGO） 创始人王利峰说，
尽管不同领域、企业算法不同，但究其根本，都是用
智能平衡供需关系，最大化提高效率。

算法向更多领域渗透，不断缔造新动能。教育就
是其中之一。建立精准题库，推断知识薄弱点，智能
生成个性化学习方案。在线教育企业一起教育科技创
始人刘畅说，科技正让精准施教变成可能。教育部预
计，在线教育市场将以超过20％的增速发展。

医疗、文化、农业等，也因算法注入不断演化新
业态。中国科协党组书记怀进鹏说，算法已成为社
会、产业发展的内在要素和核心竞争力，脱离数字化
的产业或将被边缘化。

数字经济时代，计算力决定着发展潜力。某种程
度上，判断一个产业转型是否取得成效，企业创新是
否蕴含活力，核心在于能否拥有精准的算法。

怀进鹏说，数字化将使成本大幅降低，有效提高
生产力，对交易方式、决策方式等带来变革。企业和
产业都要投入其中，学会数字化生存。

维度和需求的现实差异决定不同领域之间算法的
差异。比如，与快递物流“两点一线”不同，外卖配
送中，骑手时刻接到新的订单，取餐和送餐点也是动
态调整。记者调研多家外卖平台发现，配送模型通常
涉及商圈繁华程度、点单概率等100多个变量，每分
钟产生的新订单要在秒级时间内指派骑手和路径规划。

智能推送一道作业题的难度有时更胜外卖。“不同

学科、教材知识图谱甚至题型中存在巨大差异，学生
水平更动态变化。”刘畅说，每增加一个知识点，答案
分析就有上千万个数据增量。既要大数据预测班级水
平合理出题，也要在毫秒内判断出学生的“薄弱点”
加强练习。

模型越复杂，服务越个性化，需求越升级，对算
法的要求越高。业内人士普遍认为，在生活应用
中，搜索的算力难度最大，教育、共享出行、外卖
等难度大于物流配送。工业生产中，对算法要求也
十分严苛。

专家认为，既要在数据质量、流通效率、价值利
用等方面加速提升，也要提高新型计算平台、分布式
计算架构以及芯片等硬件实力，加快走向数字化、服
务化、软件化。

当算法改变着生产生活的同时，一些分歧也逐渐
显现。

一部分争议源于算法的价值。很多应用软件算法
中，“我选择我喜欢”原则占据主流。这就牵扯到留痕
数据是否足够了解用户，用户是否只能按原有喜好选
择等问题。

一些专家认为，算法决定了内容和用户，某种程
度上，不是用户决定想看什么，而是平台决定能看什
么。技术可以中性，但应用不能没有价值观。应纠正

“流量为王”的观念，用价值观指引算法的设计和
应用。

算与被算的争议体现了人们对隐私和公共利益保
护的呼声。工信部信息化和软件服务业司司长谢少锋
认为，算法的法律边界应进一步厘清。对涉及公众基
本权利、公共利益等的技术，应进行更强的监管。行
业中，也要有健全的标准和管理。

算法可以帮助决策，却不保证带来幸福。这里面
既有技术演进的要求，也有加强服务的迫切。

“个性化的前提是标准化，如果做不到线下服务
标准化，个性推送仍属空中楼阁。”王利峰认为，一
方面要加强数据价值提取和应用能力，丰富模型架
构，使服务更精准。另一方面，也应加强线上线下
的融合。

越是“技术为王”时代，越不能忽视经验与人工
的作用。一些科技企业正进行完善。为使在线题库推
送更加精准，一起教育科技在老师留存率基础上，增
加了学习效果、大纲匹配等指标，并加强教育专家与
技术人员沟通反馈；共享出行平台途歌则通过工程
师、地勤人员等对模型进行实时纠正。

“算法的精髓在于不断学习，人是不可或缺的部
分。”刘畅说，要注重人对技术的改造，让技术不偏
移，价值充分体现。

文/新华社记者 张辛欣
（据新华社电）


